
 

               

 

[新闻稿] 

 

香港地球之友 及 香港金融发展局 于 COP 28 中国角合办首个边会论坛 

推动绿色金融创新、实践可持续发展 

 

 

香港，2023 年 12 月 6 日– 香港地球之友及香港金融发展局于 2023 年 12 月 6 日在第 28 次

《联合国气候变化框架公约》缔约方大会「中国角」场内合办题为「中国香港：推动绿色金融

创新、实践可持续发展」的边会论坛，以实践香港成为领先的绿色和可持续金融中心之愿景。

这亦是香港非官方代表首次于 COP 举办「中国角」边会论坛，别具重要意义，并可让国际社

会关注香港于推动全球环境保护及可持续金融发展方面所做的努力和取得的成就。 

 



 

 

香港作为国际金融中心，可担当引导国际社会投资优质绿色项目的重要角色，为区内以至整个

亚洲的绿色转型作出积极贡献。作为本论坛的首位致词代表，中华人民共和国香港特别行政区

政府财经事务及库务局常任秘书长(财经事务) 甄美薇女士表示：「金融业可透过引导资金配对

减缓和适应措施以及优质绿色和可持续项目，以推动转型，帮助解决有关问题。香港作为国际

金融中心，拥有流动性充足及多元化金融产品的蓬勃资本市场，优势独特，正好发挥绿色金融

枢纽的功能，作出贡献。 」 

 



中华人民共和国香港特别行政区政府财经事务及库务局常任秘书长 (财经事务) 甄美薇女士 

 



而作为本论坛的合办方之一，香港地球之友主席兼 Treelion Foundation 秘书长叶广涛先生强

调现今香港在推动绿色金融的进程中，必须加强金融科技的投入力度，以激活可持续金融领域

上的创新及可能性：「区块链在推动自愿性碳市场的演进以及应对 ESG（环境、社会和管

治）问题上扮演着关键角色，它充分利用其去中心化和具透明度的特性，使得区块链有潜力可

以改变以往碳汇在发行、追踪和交易的方式，通过建立透明分散式区块链，能精确地记录绿色

资产的来源、所有权、验证和交易，并运用智能合约达成目标。」 

 

 

香港地球之友主席兼 Treelion Foundation 秘书长叶广涛先生 

 

另一合办方代表，香港金融发展局副主席冯华健先生, SBS, SC, KC, FCIArb, JP 则以「科技赋

能– 构筑香港成为亚洲区绿色及可持续金融枢纽」为题，从金融发展层面分析绿色金融在香港

的发展趋势及为全球带来的影响：「香港能够在应对全球气候危机方面领先，有赖其作为主要

国际金融中心的独特地位，以及对尖端绿色科技的不懈追求。我们一直致力于创新，配合本身

强健的金融生态系统，将资金投入具影响力的绿色及可持续发展项目，加速向低碳经济转型。

透过共同努力，我们能作出恒久影响，为后代塑造一个可持续发展的世界。」 

 



 

香港金融发展局副主席冯华健先生, SBS, SC, KC, FCIArb, JP 

 

本论坛的嘉宾讨论环节以「释放适应和转型金融的力量，促进可持续发展」为题，并由香港金

融发展局行政总监区景麟博士主持，同时邀请到跨领域的代表，包括香港绿色金融协会主席兼

会长马骏博士、星展银行(香港) 有限公司企业及机构银行可持续发展金融执行董事麦础允女

士，以及香港中文大学理学院地球与环境科学课程副教授戴沛权教授一同列席参与。区景麟博

士表示：「我很高兴看到，科技的进步为我们提供独特的优势以应对全球暖化。应对气候危机

是我们必须迫切正视的议题，金融业界可透过有效的方法，以合理的成本将资金投入相关项

目，以推动可持续发展。香港将凭借其在金融领域的竞争优势，在引领绿色未来的路上发挥作

用。」 

 



 

香港金融发展局行政总监区景麟博士、香港绿色金融协会主席兼会长马骏博士、星展银行(香

港) 有限公司企业及机构银行可持续发展金融执行董事麦础允女士，以及香港中文大学理学院

地球与环境科学课程副教授戴沛权教授（由左至右） 

 

讨论环节过后，戴沛权教授随后以香港地球之友董事代表身份发布《应对全球气候变化的中国

务实行动》报告。此报告 由中国环境科学研究院（Chinese Research Academy of 

Environmental Sciences，CRAES）、公众环境研究中心（Institute of Public and 

Environmental Affairs，IPE） 及 香港地球之友（Friends of the Earth (HK)）联合撰写 。报

告透过盘点中国在顶层设计、地方试点、能源转型、行业脱碳、全民参与以及国际合作等十大

领域所开展的气候行动，包括香港特别行政区在绿色金融等方面形成的最佳实践， 认为中国

在落实「双碳」承诺和《巴黎协定》的进程中已经取得积极进展，为后续实现碳达峰碳中和奠

定了重要基础。 

 



 

戴沛权教授 

 

最后，香港特别行政区环境及生态局局长谢展寰先生在总结发言时表示：「配合国家的

「3060」双碳目标，香港特别行政区政府致力争取于 2050 年前实现碳中和，并力争在 2035

年前把香港的碳排放量从 2005 年的水平减半。实现碳中和除了需要持续的科技发展，亦需要

充足的财政资源。中国香港具备条件和优势发展成区内的绿色金融枢纽，作为绿色项目和企业

首选的融资平台。」 

 



 

香港特别行政区环境及生态局局长谢展寰先生 

 

COP28 香港地球之友代表团 

叶广涛先生 香港地球之友主席 

连舜香女士 香港地球之友副主席 

麦础允女士 香港地球之友荣誉秘书 

戴沛权教授 香港地球之友董事 

魏翰扬先生 香港地球之友董事 

洪蔼诚博土 香港地球之友行政总裁 

COP28 香港金融发展局代表团 

冯华健先生 香港金融发展局副主席 

区景麟博士 香港金融发展局行政总监 

董一岳博士 香港金融发展局总监及政策研究主管 

钟曦文女士 香港金融发展局政策研究经理 



 

有关香港地球之友 

香港地球之友是一个领先的环保团体，致力推动政府、企业和社会，共建可持续发展并公平合

理的环保政策、营商方式和生活形态，全力保护香港及邻近地区的环境。本会亦致力推动绿色

金融和培养 ESG 人才，并与政府及科研机构，专业组织，中小企业协会以及国际组织紧密合

作，与各界共同构建可持续发展的社会及环境。 

 

有关香港金融发展局 

金发局于二零一三年由香港特别行政区政府成立，为一个高层次及跨界别的咨询机构，旨在就

如何推动香港金融服务业的更大发展及金融产业策略性发展路向，征询业界并提出建议。 

 

金发局在二零一八年九月注册成为担保有限公司，使其在研究、市场推广和培育人才等方面能

更灵活地履行其职能。 

 

有关第二十八届联合国气候变化大会 (COP28) 

《联合国气候变化框架公约》缔约方会议第 28 届会议由阿拉伯联合酋长国主办，旨在实现雄

心勃勃的气候目标，将全球升温控制在工业化前水平的 1.5 摄氏度以内，增加对发展中国家的

气候融资，并紧急扩大对气候适应的投资，这是因为随着气候危机日益恶化，需求也不断增

加。 

 

有关本行程的碳排放量抵销方案 

我们十分重视环保及可持续发展的议题，在本次前往杜拜参加 COP28 会议的行程中，我们已

经采取了措施，购买 RE（Renewable Energy）证书来抵销旅程所产生的碳排放量。透过这

项方案，我们将支持和投资于可再生能源项目，以补偿本次航程产生的碳排放。如果您对于我

们的碳排放抵销方案有任何疑问，请随时与我们联系。  


